

新華南

第五卷第二期、三合刊



！這前向方的生先迅魯著即

魯迅——中國新興藝術的梅姆
論艱苦奮鬥
為和平而奮鬥的廿三年
論巴爾幹戰局

本期要目

魯迅先生逝世四週年祭

華南抗戰號角 《新華南》

中共廣東省委黨史研究室 編
廣東人民出版社

华南抗战号角 《新华南》

中共广东省委党史研究室 编

李森祥 官丽珍 主编

广东人民出版社

责任编辑:卢 权

封面设计:陈钧生

责任技编:黎碧霞

华南抗战号角——《新华南》

中共广东省委党史研究室 编

李森祥 官丽珍 主编

★

广东人民出版社出版发行

广东省新华书店经销

湛江人民印刷总厂印刷

(厂址:湛江市赤坎光复路30号)

850×1168毫米 32开本 10.75印张 1插页 215,000字

1999年2月第1版 1999年2月第1次印刷

ISBN 7-218-02948-5/K·656

定价:20.00元

如发现印装质量问题,影响阅读,请与承印厂联系调换。

售书热线:(020)83791084 83790667

编辑说明

今年是中共广东省委机关刊物《新华南》创刊六十周年。经中共广东省委批准，中共广东省委党史研究室编辑出版了本书。

《新华南》是抗日战争时期中共广东省委以统一战线的形式创办的一个刊物，与在重庆出版的《新华日报》同为中国共产党在国统区和沦陷区的重要舆论工具。它于1939年4月1日创刊于广东战时省会韶关。《新华南》创刊后，始终不渝地坚持中国共产党的“坚持抗战，反对投降；坚持团结，反对分裂；坚持进步，反对倒退”的方针，大力宣传中国共产党的抗日民族统一战线的方针政策，大力传播人民大众要求全面抗日、实行民主政治的呼声，大胆揭露、鞭挞投降妥协、分裂倒退、独裁专制，团结了一大批知名的爱国民主人士和文化界人士在自己的周围，是抗战时期一个具有重要影响的刊物，对扩大中国共产党在华南地区的影响，推动华南抗战发挥了重要作用。

本书分综述、回忆与纪念、《新华南》文选、专题研究、历史文献和附录（《新华南》目录）六部分。在《新华南》文选部分，因石辟澜在《新华南》上所有发表的文章，广东党史资料丛刊《石辟澜》一书基本上已全部收录，本书仅选编其中与《新华南》有密切关系和该书未收录的四篇。

在本书收集资料和选编中，得到了当年主持或参与《新华南》工作的老同志谭天度、李筱峰、钟远蕃、魏中天、李育中以及《新华南》有密切关系和深厚感情的梁威林、邓楚白、张江明、梁绮、温盛湘、杜襟南等老同志的大力支持。李筱峰同志还为本书提供了许多宝贵资料。中山图书馆、广东省档案馆予以热

情协助。在此，我们表示十分感谢。

本书的选编工作，是在中共广东省委党史研究室主任曾庆榴、副主任陈弘君的指导下进行的，由李森祥、官丽珍主编。

中共广东省委党史研究室

目 录

华南抗战的号角——《新华南》

..... 中共广东省委党史研究室 (1)

回忆与纪念

号角长鸣——回忆《新华南》..... 谭天度 (29)

艰苦的奋斗历程——《新华南》

创刊六十周年回忆..... 李筱峰 (34)

石辟澜与《新华南》的出版..... 李殷丹 (40)

抗战时期华南人民的喉舌..... 谭天度 (43)

参加《新华南》工作的一些回忆..... 魏中天 (46)

《新华南》与石辟澜同志..... 邓重行 (49)

李章达先生与《新华南》..... 李筱峰 (56)

石辟澜对《新华南》的贡献..... 张江明 (60)

《新华南》是我们开展工作的开路先锋..... 邓楚白 (65)

发扬《新华南》的艰苦卓绝精神..... 梁 绮 (67)

照耀在粤北的灯塔

——纪念《新华南》创刊六十周年... 温盛湘 杜襟南 (70)

记《新华南》一些史迹..... 李育中 (78)

《新华南》文选

最近敌我国力的消长与抗战前途..... 尚仲衣 (87)

“七七”两周年与今后的任务和工作..... 梅 生 (92)

抗战三周年的工作经验与教训..... 吴仲禧 (101)

目前的困难及克服办法	殷 丹 (105)
一年来的主要收获与今后奋斗的正确方向	张发奎 (108)
胜利的因素与当前的展望	李章达 (115)
从华南战局的演变论述其经验教训	李平之 (120)
简论广东战局	正 诚 (128)
如火如荼的西江民众动员	王河天 (132)
我们的北江前线	杨应彬 (140)
潮汕青年是怎样建立民众武装的?	李筱峰 (144)
暴敌蹂躏下的顺德	龙伟焘 (147)
受辱的庵埠	吴启燕 (150)
对汪逆伪组织的认识与反汪运动	谭天度 (153)
怎样展开群众的反汪工作	李筱峰 (158)
不能让敌人休息	沈钧儒 (166)
实行宪政是人民与政府共同的要求	李章达 (167)
目前宪政运动努力的方向	李平之 (170)
对于实施宪政的意见	叶兆南 (174)
发国难财者应征临时财产税	马寅初 (176)
我的几点愚见和一片真诚	李章达 (181)
人与人之间	任毕明 (184)
论艰苦奋斗——献给广大的青年工作同志	本刊社论 (190)
广东青年当前的任务	吴 华 (193)
论广东的妇女运动	白 霜 (202)
中国儿童在苏联	岸 英 (211)
谈谈我们所知道的儿童工作	路 里 (216)

办妇女班一个失败的教训	梁 真 (219)
农村工作的新经验谈	怒 剑 (223)
给剧运工作者的一点意见	魏中天 (226)
推进政治与提高工作热情	丁 夷 (228)
算做我的“经验教训”	司马文森 (236)
我们还不能以现状自满	沈振黄 (238)
一点意见	宋 刚 (241)
愉快而艰难的一周年	石辟澜 (243)
《新华南》复刊词	石辟澜 (245)
贤明而勤劳者的发言地	石辟澜 (247)
论成家立业——病中寄《新华南》 的作者与读者	石辟澜 (250)
我们向尚先生学习什么?	本刊同人 (254)
尚仲衣先生逝世一周年	本刊同人 (257)
韶关颂 (诗)	达 芳 (259)
《新华南》编后记、启事十则	(261)

专题研究

《新华南》的创办及其历史功绩	叶文益 (271)
《新华南》与抗日民族统一战线	袁小伦 (281)

历史文献

中共中央关于党报问题给地方党的指示 (1938年4月2日)	(295)
中共中央关于发展文化运动的指示 (1940年9月10日)	(296)

中共广东省委扩大会后个半月工作综合报告（节录）	
（1939年4月19日）	（297）
中共广东省委宣传部关于执行中央宣教指示情况报告（节录）	
（1940年2月27日）	（298）
中共广东省委关于国民党文化统治情况的报告（节录）	
（1940年3月6日）	（301）
张文彬关于《新华南》反逆流斗争情况的报告	
（1940年3月7日）	（303）
中共广东省委关于《新华南》工作情况的报告	
（1940年3月）	（308）
张文彬关于《新华南》工作情况的报告	
（1940年4月23日）	（312）
附录：《新华南》目录	（316）

华南抗战的号角——《新华南》

中共广东省委党史研究室

《新华南》是抗日战争时期中国共产党在华南地区以统一战线形式创办的一份期刊，是中共广东省委的机关刊物。《新华南》于1939年4月1日在韶关创刊，至1941年春夏间，由于国民党顽固派的压制而被迫停刊，共出版了30多期（包括专刊、增刊、特刊、战地版等）。在当时国共合作、共同抗日的形势下，《新华南》的出版，为中国共产党在华南地区建立了一个重要宣传舆论阵地，扩大了中国共产党在华南地区的影响。她对于大力宣传中国共产党的抗日民族统一战线的方针、政策，“坚持抗战，反对投降；坚持团结，反对分裂；坚持进步，反对倒退”，团结人民大众，孤立顽固势力，打击敌伪汉奸，推动华南抗战发挥了重要的作用。

一、《新华南》的创办

1938年10月，日本侵略军大举进攻华南，国民党军队在日军的进攻下一触即溃。10月下旬，广州沦陷后，粤北成为广东抗日的后方。国民党第四战区司令部和广东省政府、省党

部、第十二集团军总部等国民党广东省党、政、军机关随即迁往韶关。与此同时，中共广东省委和八路军驻广州办事处也由广州迁至韶关。韶关成为广东战时省会及政治、军事和文化中心。

“九一八”事变后，中国共产党一直致力于抗日民族统一战线的建立。为此，党自始至终把抗日宣传教育工作作为党的工作的一个重要方面。抗战以来，中共广东党组织出版发行了一系列开展抗日救亡宣传的报刊，中国共产党在重庆出版的《新华日报》、上海沦陷后在广州复刊的《救亡日报》在广东具有很大影响。1937年11月，中共南方工委（广东省委前身）又创办了自己的机关刊物《抗战大学》。这些报刊对发动广大人民群众积极参加抗日斗争起了很大的鼓舞和宣传教育作用。广州沦陷后，包括《抗战大学》等在广州出版的报刊被迫停刊，《新华日报》又因国民党顽固派的封锁和百般限制，在华南地区发行的数量也日渐减少。此时，华南地区虽然未全部沦陷，但在广大民众中对抗战前途仍弥漫着一种沉重的惶恐不安和悲观失望气氛；日寇加紧实施“和平”诱降阴谋；反共顽固势力活跃；国民党广东当局内部派系斗争加剧，以张发奎、余汉谋为代表的广东地方实力派为了自身的利益，也表现出愿意在某些方面与中共合作抗日的倾向，等等。在这种情况下，中共广东省委迫切需要建立一个宣传舆论阵地，以广泛、深入地宣传中国共产党的方针、政策，切实反映人民大众特别是广大青年要求抗日和民主的呼声，揭露国民党顽固派的反共阴谋活动，更好地领导广大人民开展抗日战争和各种救亡活动。

1939年1月，中共广东省委在韶关召开了第四次执委扩大会议。这次会议根据当时广东的抗日战争形势和广东的政治状况，确定了广东党组织工作的基本方针和任务。会后，省委便把宣传教育工作作为一项“主要工作”来抓，决定“办一公开性质

的刊物，以扩大我们在政治上的影响”^①。于是，《新华南》随即进入筹办阶段。《新华南》在筹办中，中共广东省委调派在第四战区政治部第三组（宣传组）担任秘密中共支部书记的石辟澜主持工作，四战区中共特支等党组织积极协助，并取得了李章达、张文等知名爱国人士的支持。通过多方努力，获得国民党当局批准注册，《新华南》得以公开合法出版。为了防止国民党顽固派的阻挠破坏，中共广东省委决定《新华南》以统一战线的面目出现。因此，邀请了张发奎为司令长官的第四战区司令部、政治部，广东省政府和各界知名人士担任编委、特约撰稿人或赞助人。

1939年4月1日，《新华南》在韶关创刊，为16开半月刊。该刊以“团结抗战，打败日寇，肃清汉奸，建设新中国、新华南”为办刊宗旨。主编由中山大学著名教授、时任第四战区政治部第三组（宣传组）上校组长、中共秘密党员尚仲衣担任（实际工作由石辟澜主持），编委为石辟澜、何家槐、任毕明。何家槐为中共秘密党员，时任第四战区司令长官张发奎秘书；任毕明为国民党广东省政府主席李汉魂秘书，思想倾向进步。中共广东省委还派邓重行、司马文森协助石辟澜，参加《新华南》的筹办和创刊工作。《新华南》聘请的特约撰稿人既有共产党人，也有国民党、其它各党派和文化界等各方面人士，充分体现了抗日民族统一战线的色彩。文化界及社会各界知名人士有千家驹、胡愈之、夏衍、叶兆南（孙大光）、张铁生、杨凡、刘思慕、钟敬文、周钢鸣、郁风等，以及柳倩、张罗天、王达夫、黄中廛、王河天、姜君辰、王敬涛、祝秀侠、杨村人、左洪涛、任启珊、孙慎、邓明达、司马文森、徐韬、赵如琳、李育中、郭弼昌、李浴

^① 《中共广东省委综合报告》，1939年4月19日，见《广东革命历史文件汇集》甲36册，第380页。

日、殷丹、潘允中、宋寒衣、梅公毅、张敬仁、萧隽英等，国民党方面的知名人物有钟天心（广东省党部特派员）等^①。从第五期（1939年7月5日）起，又增聘沈瑜、张廉光、方天白、毕群华、蔡南圃、刘火子、李平之、吴华、汪铿等^②。该刊聘请的特约撰稿人共有40多人，建立了一支阵容鼎盛的撰稿人队伍，为办好该刊创造了有利条件。《新华南》社址初期设在韶关（曲江）风度中路罗沙巷8号二楼。该刊发行地区遍及广东、广西、湖南、江西、福建和香港等地，印数达5000多份，是当时发行量较多的地方报刊。

《新华南》直属中共广东省委宣传部领导。1939年4月底，尚仲衣因车祸遇难后，石辟澜正式接任该刊主编，党的工作和业务工作实际上均由兼任省委宣传部成员的石辟澜负责。1940年三四月间，石辟澜调离《新华南》，中共广东省委专门成立了省委文化工作委员会，直接领导《新华南》工作。

二、《新华南》的艰难办刊历程

（一）《新华南》的发展概况和重要活动

《新华南》创刊后，由于她的鲜明新颖的风格，内容丰富多彩，敢于为人民大众说话，越来越受到各界人士和广大读者的欢迎。而《新华南》创刊后相当一段时间，编辑部的具体工作人员

① 见《新华南》第一卷第二、三期合刊（1939年5月5日）；《新华南》第一卷第四期（1939年6月5日）。

② 见《新华南》第五期（1939年7月5日）；《新华南》第六期（1939年8月10日）。

仅有石辟澜等三人。随着《新华南》印数的增加和发行地区的扩大，原有人员既要撰稿、编稿，又要联系印刷和发行，还有许多行政事务，经费也十分困难，工作上不堪重负。省委鉴于《新华南》工作人员的严重不足，从1939年6月开始，陆续调派了李筱峰、何东流（不久调离）、罗冈、钱树标等人，充实编辑部工作。1939年下半年到1940年初，省委又增派谭天度等人到《新华南》，使《新华南》的编辑力量得到很大加强。在此期间，魏中天也参加了《新华南》工作，主要负责经费募捐。

中共广东省委对如何办好《新华南》提出了明确要求：（一）“刊物形式是统一战线化的，但是不能失却我们自己的立场”；（二）刊物的“内容是政治化的，同时是研究与批评性质的”；（三）刊物的“对象是群众性的，应该是提高群众的政治觉悟性”^①。省委还特别强调，《新华南》在办刊过程中，党“必须保证组织上、政治上独立领导”^②。

《新华南》创办之时，以蒋介石为代表的国民党虽然还继续主张抗战，但已开始表现出很大的动摇性。蒋介石集团的反共和对日妥协的倾向明显增长，其注意力逐步由对外转向对内，对抗日的态度日趋消极，而对人民抗日运动的限制则日益加强。自1939年1月国民党五届五中全会后，国民党陆续制定和秘密颁布了《限制异党活动办法》、《沦陷区防范共党活动办法》、《共党问题处置办法》等一系列反共文件，积极推行反共、反人民的政策。

国民党顽固派挑起的反共逆流，很快波及华南。1939年国民党五届五中全会的“限共”政策，3月间就由到渝参加会议的伍智梅（国民党广东省党部执行委员）等在广东传达贯彻。顽固

^① ^②《中共广东省委报告》，1940年3月，见《广东革命历史文件汇集》甲37册，第57、58页。

派的活动逐步加紧，于4月间改组了四战区政治部，由反共分子邱誉任主任，排斥、打击在政治部第三组工作的共产党员，尚仲衣、石辟澜、孙大光等被免职。11月，陈诚（军事委员会政治部主任）亲来韶关，“大唱反共、反八路军”的调子，反共顽固派在广东的活动，更加有恃无恐。反共逆流在广东各地迅速蔓延。在这样恶劣的政治环境下，《新华南》的工作越来越困难，工作人员和主要撰稿人受到国民党特务严密的监视，时时受到逮捕暗杀的威胁。1940年三四月间，由于主编石辟澜已暴露了身份，不能公开活动，广东省委决定将他调离《新华南》，不久到粤南省委担任宣传部长。《新华南》也被迫停刊。

1940年6月，国民党顽固派迫于各方压力，被迫允准《新华南》复刊（第二卷第六期）。《新华南》编委会也进行了改组，吸收了一部分党外著名人士参加编委，新的编委为李章达、张文、任毕明、何家槐、李筱峰、谭天度（谷风）、陈原、魏中天，仍挂石辟澜为主编和发行人，以表明《新华南》的宗旨不变，一直到1941年该刊停刊。在此期间，由谭天度、李筱峰主持《新华南》工作，具体编辑工作则由李筱峰负责。为此，《新华南》还在第二卷第六期发布启事，公布编委名单。与此同时，省委成立文化工作委员会，由谭天度任文委书记，李筱峰任组织部长，钟远蕃任宣传部长。《新华南》的工作，直属省委文化工作委员会领导。

《新华南》自1939年4月1日创刊，到1941年四五月间被迫停刊，据现已发现的资料显示，共出版了三卷29期，另外还不定期出版了增刊、特刊、特辑和战地版，一共出版了30多期。其中第一卷共12期（第二、三期和第十一、十二期均为合刊，1939年4月1日至1940年2月）、第二卷共12期（第二、三期和第十一、十二期均为合刊，1940年3月15日至1940年9月16日）、第三卷则出版了5期（1940年10月15日至1941年2月15

日)。1941年3月以后，在国民党顽固派的多方压制下，编辑部工作人员虽然进行了顽强的斗争，《新华南》仍然难逃被迫停刊的厄运。至1941年夏，谭天度、李筱峰等全部工作人员先后撤离韶关。《新华南》实际出版到第三卷第五期（1941年2月15日出版）后，就再也无法恢复出版。

《新华南》原定为半月刊，但创刊号出版后，由于人力、经费的严重不足，印刷条件也未能跟上，直到一个月后才出版第二、三期合刊（第一卷第十一、十二期和第二卷第十一、十二期以及1940年11月出版的第三卷第二、三期也以合刊出版）。实际上，从创刊号开始，直至第二卷第一期（1940年3月15日出版），均是月刊（个别期间隔时间还超过一个月）。从第二卷开始，由于印刷条件的改善（《新华南》建立了自己的印刷厂），基本上是出半月刊。第三卷的5期则基本上是月刊。《新华南》不能如期出版，其主要原因是当时恶劣的政治环境所造成的。

《新华南》创办初期，编辑部设在韶关（曲江）风度中路罗沙巷8号二楼；由1940年的第一卷第十一、十二期开始，《新华南》社址迁至河西韶西路180号。

《新华南》在办刊期间，除了努力扩大刊物的宣传舆论作用外，还利用自身的有利条件，按照省委的指示，从事许多重要活动。1940年初，由于国民党顽固派迫害东江华侨回乡服务团，制造了“博罗队”事件，逮捕了该队队长杨德元等20多人，将他们关押在韶关。谭天度、李筱峰根据党的指示，与李章达联系，请他从中斡旋。这次营救在多方努力下取得成功，被捕人员于同年7月全部获得释放。1940年秋，国民党顽固派派特务捣毁《新华日报》曲江分销处，焚毁分销处的“五五”书店，迫害发行人员。根据省委指示，《新华南》工作人员于同年10月10日以纪念“双十”节为名，扛着“不愿当亡国奴者站到抗战前列来”的横额，上街举行抗议示威游行。当经过韶关繁华的风度路

时，数以千计的群众，还有一些国民党官员和士兵也自动加入游行行列，造成了很大的政治影响。由于《新华南》的影响不断扩大，当时许多要求参加抗日的进步青年通过《新华南》的联系，走上了革命道路。一些过去因种种原因与党失去联系的同志，也通过《新华南》与党重新恢复了联系。《新华南》编辑部成了党组织的一个特殊联络站。

（二）《新华南》在恶劣的环境中求生存

《新华南》从创办之日起，每前进一步，都充满了荆棘。一方面，国民党顽固派对《新华南》实行种种限制和压迫，从审查稿件到印刷、发行都设置重重障碍，甚至还采用特务手段，对《新华南》工作人员实行跟踪、监视及人身威胁。另一方面，《新华南》在办刊过程中，由于经费奇缺，始终受到经济上的困扰。但是，《新华南》以抗日救国为己任，以“有理、有利、有节”的方针为指导，与国民党顽固派展开针锋相对的斗争，克服重重困难，在多灾多难中顽强地坚持了前后长达三年的时间。

——巧过审稿关。在国民党统治区内，国民党当局一直顽固坚持一党专政，拒绝进行任何改革，对新闻报刊、图书等文化宣传媒体实行严格的禁锢和封锁。在广东，由 CC 分子高信把持的广东省图书杂志审查委员会掌握着对全省文化宣传媒体的生杀大权，对进呈报刊稍不合意，轻者对送检稿件大段腰斩、删削或整篇扣留，重则勒令停刊，甚至封闭。《新华南》虽然是以统一战线面目出现的刊物，编委和撰稿人中有相当部分是国民党和文化界著名人士，国民党顽固派尚存顾忌。即使如此，《新华南》仍然深受其害，他们规定每期稿件须在付印前十天至半个月前送审。有时稿件一抽再抽，导致无法依时付印。有的稿件则被删得面目全非，根本无法刊登。更加恶劣的是，1939年6月，高信在国民党广东省党部召开的出版会议上，还公开指名谩骂《新华南》。1940年初，《新华南》又因揭露东江华侨回乡服务团被迫